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ORGANIZAN SEMINARIO PARA SABER 
CÓMO ENFRENTAR EL CIBERBULLYING

03

AGENDA PARTIRÁ CON UN ENCUENTRO CON ALCALDES 

PRESIDENTE BORIC ARRIBA 
ESTA TARDE A LA REGIÓN 

La visita del Jefe de Estado considera un despliegue por las tres provincias para abordar 
temas como la escasez hídrica, desarrollo sostenible y la seguridad pública. Previo a su 
llegada, las expectativas de las autoridades locales son bastante altas ante posibles anuncios 
que podría hacer el Mandatario. 06-07
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CAPACITACIÓN PARA COMUNIDADES EDUCATIVAS 

PROVINCIAL OVALLE LAMENTA RESTRICCIÓN DE AFORO PARA LA FECHA 1108

FIRMA DE TRES 
CONVENIOS 

ESTE MIÉRCOLES SE 
CUMPLEN 51 DÍAS 

GORE IMPULSA 
DESARROLLO 
EN COMUNA DE 
COMBARBALÁ

MÁS DE UN MES 
SIN RESPUESTAS 
POR MUERTE DE 
TOMÁS BARRAZA
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Más de un mes sin respuestas por 
muerte de Tomás Barraza 

FAMILIA SE ASESORA CON UN ABOGADO PARTICULAR 

El lunes 14 de agosto ocurrió 
uno de los casos más 
controversiales del último 
tiempo en Ovalle, luego que un 
joven resultara con lesiones 
de gravedad, tras haber sido 
presuntamente agredido 
al interior de un bus. Este 
miércoles se cumplen 51 días 
de aquel incidente, y hasta 
el momento se desconocen 
responsables por su deceso. 

Más de un mes ha pasado desde 
el confuso incidente que ocasionó 
la muerte de Tomás Barraza Osses, 
joven ovallino de 19 años de edad, 
que fue encontrado con lesiones de 
gravedad en la Ruta D-43, a la altura 
de Lagunillas, tras presuntamente 
ser agredido al interior de un bus 
interurbano. 

Tras ser hallado, Tomás fue trasladado 
al Hospital San Pablo de Coquimbo, 
en donde se mantuvo hospitalizado 
hasta el miércoles 16 de agosto, día 
en que se confirmó su fallecimiento. 

Ese mismo día la Fiscalía instruyó 
a la Brigada de Homicidios de la PDI 
para la investigación del caso, para 
esclarecer si realmente hubo o no 
participación de terceros en la muerte 
del joven ovallino, ya que otra hipótesis 
apuntaba a que él mismo se habría 
ocasionado las heridas, teoría que 
no es aceptada como razonable por 
la familia. 

El jueves 17 de agosto la PDI lo-

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle Desde que la PDI entrevistó al conductor del bus Palacios, no se han informado mayores detalles sobre la investigación. EL OVALLINO

gró identificar el bus interurbano en 
donde se trasladaba el joven el día 
de los hechos, siendo este un bus 
de la empresa Palacios. Ante este 
antecedente se procedió a entrevistar 
al conductor. 

Si bien las autoridades han man-
tenido en secreto las declaraciones 
del conductor, este mismo declaró su 
versión de los hechos a un medio de 

comunicación regional, asegurando 
que él no vio cuando el joven cayó 
del bus. 

Por la gravedad de la situación, 
el Ministerio Público ha puesto en 
reserva la causa, dejando en total 
hermetismo la investigación de la 
misma, por lo que a la fecha se des-
conocen respuestas y avances. 

Este miércoles 4 de octubre se 

cumplen 51 días desde que Tomas 
Barraza fue hallado con lesiones de 
gravedad, y las causas de dicho in-
cidente y su posterior muerte siguen 
siendo un misterio. 

MENSAJE AMENAZANTE
Durante este tiempo han llega-

do diversos mensajes de texto a la 
familia de Tomás, quienes remiten 
todos esos antecedentes a la Policía 
de Investigaciones, para que ellos 
sean los encargados de verificar 
si es información relevante para la 
investigación. 

No obstante, dentro de estos men-
sajes anónimos sorprendió la llegada 
de uno amenazante para la madre de 
Tomás, Rosa Osses. 

Según contó la madre, este men-
saje en primera instancia parecía 
ser colaborador con la investigación, 
asegurando que tenía información 
relevante que aportar, pero poste-
riormente la conversación cambió 
totalmente de rumbo, culminando en 
ofensas personales hacia la  familia. 

CONTRATACIÓN DE UN ABOGADO
En medio del hermetismo de la in-

vestigación, la familia decidió realizar 
un esfuerzo económico para contratar 
un abogado particular, con quien 
esperan obtener mayor información 
sobre los avances del caso.

Tomás Barraza Osses en vida fue reconocido como 
un joven solidario y preocupado por los demás, y 
tras su muerte sus familiares quisieron mantener 
vivo ese legado.
Una vez que se confirmó su fallecimiento, la fa-
milia decidió que los órganos de Tomás fuesen 
donados, procedimiento que se llevó a cabo con 
total éxito. 
Asimismo, para el velorio realizado en la parroquia San 
Francisco de Asís se recibieron donaciones de alimentos no perecibles, en lugar 
de los tradicionales arreglos florales. 
Estos alimentos fueron entregados a familias vulnerables de la comuna, en una 
emotiva jornada realizada el viernes 8 de septiembre.
“Nosotros como familia nos quisimos enfocar en la bondad de Tomás y estar a 
disposición de las demás personas. Entonces nos contactamos con la red de pro-
fesionales sociales de la provincia del Limarí, y con ellos pudimos canalizar todos 
los alimentos no perecibles que fueron donados en el velorio. Ellos nos gestionaron 
todo y citaron a las familias para hacer la entrega”, señaló en su momento Natalia 
Osses, tía de Tomás.

LEGADO SOLIDARIO DE TOMÁS
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Organizan seminario en el que se 
discutió cómo prevenir el ciberbullying 

EL LLAMADO ES A DENUNCIAR CUANDO LOS HECHOS CONSTITUYAN UN DELITO 

En el Liceo Estela Ávila Molina de Perry se reunieron diferentes 
representantes de la educación municipal de Ovalle, para 
participar en un seminario sobre acoso escolar impartido por 
la Policía de Investigaciones. En esta instancia se enfatizó en 
el acoso realizado a través de redes sociales, al ser éstas un 
medio de uso frecuente entre los más jóvenes. 

El acoso escolar o bullying es una 
problemática que siempre está la-
tente en los establecimientos de 
educación, situación que afecta, 
principalmente, a menores de edad, 
por lo cual, se hace necesario tratar 
este tema con el mayor cuidado y 
urgencia posible.  

En ese contexto, la Municipalidad 
de Ovalle junto a la Policía de 
Investigaciones realizaron un semina-
rio en el que participaron diferentes 
representantes de las comunidades 
educativas de la comuna, con el fin 
de prevenir estos hechos, o bien, 
saber actuar cuando éstos ocurran. 

“Realizamos este seminario con la 
PDI, porque hay que entregar siempre 
herramientas a los directivos, para 
que ellos puedan resolver problemas 
o sepan cómo actuar al momento 
de un caso de bullying o una agre-
sión sexual”, señaló la directora de 
Seguridad Pública de la Municipalidad 
de Ovalle, Hortensia Flores. 

En esta oportunidad, la jornada 
de capacitación se llevó a cabo en 
las dependencias del Liceo Estela 
Ávila Molina de Perry, en donde 
participaron directores, inspectores 
y encargados de convivencia. 

CIBERBULLYING 
El seminario comenzó con la expli-

cación de conceptos básicos, pun-
tualizando que existen tres factores 
para determinar la existencia de un 
caso de bullying: la intencionalidad 
del agresor, una reiteración de la 
violencia y una indefensión de la 
víctima. Asimismo se explicó que 
la violencia se puede expresar de 
diferentes formas: psicológica, física, 
gestual, verbal, sexual y virtual. 

En este último punto se hizo es-
pecial énfasis durante la charla, ya 
que el bullying virtual ha tomado 
fuerza en el último tiempo, en la 
medida que ha aumentado el uso 
de las redes sociales.

Así fue expresado por el comisario 
Hermann Melcherts del Departamento 
de Apoyo y Acción Comunitaria de la 
Jefatura Nacional de Delitos contra 
las Personas de la PDI.

“La importancia de esta instan-
cia radica en la protección de la 
infancia y la adolescencia. La idea 
de la Policía de Investigaciones es 
evitar, a través de la educación, 
que fenómenos y delitos afecten 
a menores de 18 años, que son un 
grupo altamente vulnerable, y son 
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En el Liceo Estela Ávila Molina De Perry se desarrolló el seminario de la PDI. EL OVALLINO

quienes más necesitan una acción 
protectora”, explicó el comisario. 

En cuanto al bullying virtual, el 
experto señaló que “este es un 
fenómeno que en los últimos años 
se ha posicionado como la forma 
en que niños, niñas y adolescentes 
se están agrediendo y violentando. 
Las redes sociales son un espa-
cio de encuentro y de diversión, 
y para los menores tiene mucho 
valor. Entonces en estos puntos 
de encuentro se pueden dar situa-
ciones violentas. El ciberbullying 
tiene las mismas características del 
bullying tradicional, pero además, 
está determinado por darse a través 
del internet, concretamente con el 
envío y exposición de material que 
le va hacer daño al otro. Entonces 
este espacio tan valioso, puede 
generar un impacto enorme, dado 
que el contenido se puede viralizar 
en cosa de minutos”. 

En este sentido, Melcherts comentó 
que “los casos que están terminando 

de peor forma, son aquellos que se 
dan en el espacio virtual. Cuando 
hablo de ‘peor forma’, lamenta-
blemente me refiero a jóvenes que 
llegan a perder la vida, porque se 
ven expuestos, dañados y humillados 
en este espacio virtual valioso para 
ellos, por eso no ven otra salida, y 
en ocasiones llegan a quitarse la 
vida”, indicó, agregando que “acti-
vidades como ésta van orientadas 
precisamente a que esto no pase 
en Chile, y en ninguna otra parte 
del mundo”. 

MAYORES CONOCIMIENTOS 
Tras el seminario, la jefa del 

Departamento de Educación 
Municipal de Ovalle, Miriam Vega, 
resaltó que a través de “este tipo 
de acciones se busca prevenir y 
entregar mayores conocimientos 
a los equipos técnicos para aten-
der los situaciones que ocurren en 
nuestros establecimientos, los que 

si bien han ido a la baja en el último 
tiempo, no podemos dejar de trabajar 
en fortalecer las competencias de 
quienes atienden diariamente los 
casos”. 

En la misma línea, el inspector 
general de la Escuela Antonio Tirado 
Lanas, Luis Olivares, declaró que 
“afortunadamente los hechos están 
siendo muy aislados, y eso se ha 
logrado a través de los diferentes 
talleres del comité de convivencia. 
Con estas instancias se puede evitar 
que sucedan estas cosas”. 

ACTUAR DE LA POLICÍA 
En tanto, el comisario Hermann 

Melcherts detalló en qué situaciones 
se hace  necesaria la intervención de 
las policías, ya sea PDI o Carabineros. 
“Algunas pueden ser abordadas por 
el reglamento interno y el dialogo 
con los profesores, lo que es funda-
mental. Ahora, hay un punto en que 
estas situaciones se convierten en 
un delito, como por ejemplo un delito 
de lesiones, un delito de amenazas, 
o incluso un delito de pornografía 
infantil. Cuando se cruzó esa línea, 
y un problema que era escolar pasa 
a ser un problema delictual, ahí 
corresponder acercarse a la Policía 
de Investigaciones para poner una 
denuncia”, sostuvo.

“EL CIBERBULLYING 
TIENE LAS MISMAS 
CARACTERÍSTICAS DEL 
BULLYING TRADICIONAL, 
PERO ADEMÁS ESTÁ 
DETERMINADO POR DARSE 
A TRAVÉS DEL INTERNET, 
CONCRETAMENTE CON 
EL ENVÍO Y EXPOSICIÓN 
DE MATERIAL QUE LE VA 
HACER DAÑO AL OTRO. 
ENTONCES ESTE ESPACIO 
TAN VALIOSO, PUEDE 
GENERAR UN IMPACTO 
ENORME”
COMISARIO HERMANN MELCHERTS
DEPARTAMENTO DE APOYO Y ACCIÓN COMU-
NITARIA DE LA PDI
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EN CAUSA ROL Nº C-1054-2017, CARATULADA “COMUNIDAD AGRÍCOLA DE MONTE PATRIA 
CON ARANCIBIA”, ANTE EL TERCER JUZGADO DE LETRAS DE OVALLE,SE NOTIFICA 
SENTENCIA DEFINITIVA DE FECHA 24 DE AGOSTO DEL AÑO 2023, QUE EN SU PARTE 
RESOLUTIVA SEÑALA: 
“I.- Que SE ACOGE parcialmente la demanda interpuesta a fojas 1 y siguientes por don PABLO 
RODRIGO BARRANTE DIAZ, abogado, en representación de la COMUNIDAD AGRICOLA DE 
MONTE PATRIA, en contra de los demandados don ANTONIO AROS GALLEGUILLOS, don 
ALEJANDRO ARRIAGADA ARAYA, Doña MARIA DEL R. ARANCIBIA CASANGA; Don CASIMIRO 
CASANGA ARANCIBIA; Doña LUZMIRA GOMEZ; Don JOSE GALLARDO ARANCIBIA ; Don LUIS 
A. GALLARDO LARA; Don JOSE V. GOMEZ JIMENEZ; Don JUAN MIGUEL GOMEZ JIMENEZ; 
Doña HILDA GOMEZ JIMENEZ; Doña MARÍA GOMEZ JIMENEZ; Don JOSE JOFRE; Doña 
MARGARITA JIMENEZ CONTRERAS; Don SEGISMUNDO CORTES ARANCIBIA; Doña AURORA 
JOFRE DE JOFRE; Doña ROSARIO LEIVA DE ROJAS; Don BLAS ARAYA MARÍN; Don CIPRIANO 
MARIN ARAYA; Doña MARCELA MARIN; Doña ZUNILDA MARIN VIUDA DE VERGARA; Don 
ANTONIO PALTA CORTES; Doña ELVIRA PASTEN SEGURA; Don JUSTO PASTEN SEGURA; Don 
ROSARIO ROJO DE TAPIA, Doña ROSA A. ROJO DÍAZ; Don MANUEL SEGURA SEGURA; Don 
LORENZO TAPIA BARRERA; Don JOSE MIGUEL TORRES; Don JOSE ANDRES TORRES; Doña 
MARIA TORRES; Don JUAN TORRES TORRES; Doña MERCEDES URQUIETA; Don JOSE 
CAMILO VELASQUEZ PARRA; Don JUAN VILLAFAÑA NAVARRO; Don CIPRIANO VELIZ 
GALLARDO; Don ALFREDO VILLAFAÑA NAVARRO; Don PEDRO CAMILO VELASQUEZ PARRA; 
Doña CLOTILDE YAYUYAU CARVAJAL; Don LUIS A. VELASQUEZ PARRA; Doña MARIA VELAS-
QUEZ PARRA; Don JOSE A. MUÑOZ GOMEZ; Doña MELANIA JOFRE DE CORTES; Don JUAN 
ARRIAGADA ARAYA; Don MANUEL CORTES ARANCIBIA; Doña ROSA GAHONA NAVARRO; 
Doña MARIA CARRASCO; Doña DINA ROSA MUÑOZ SALAS; Don GREGORIO MAYA; SUCESIÓN 
DE OÑA MERCEDES CORTES; SUCESIÓN DE PASTORIZA ARANCIBIA; DECLARÁNDOSE 
PRESCRITO el derecho de los comuneros individualizados, por no pago de cuotas a que se refiere 
el artículo 18 letra g) del D.F.L. N° 5 sobre Comunidades Agrícolas, y ADJUDICÁNDOSE a la 
Comunidad Agrícola Monte Patria a fin que de acuerdo con lo establecido en el artículo 14 y 
siguientes del estatuto de la comunidad referida, adjudique los presentes derechos; en cuanto a 
los demás demandados, SE RECHAZA, por las razones expuestas en el presente fallo. II.- Que no 
se condena en costas a los demandados, ya individualizados, por no haber deducido oposición. 
Regístrese y notifíquese. Dictada por don PEDRO HICHE IRELAND, Juez Titular. Se deja constan-
cia que se dio cumplimiento a lo previsto en el artículo 162 del Código de Procedimiento civil. En 
Ovalle, a veinticuatro de Agosto de dos mil veintitrés”. 

EXTRACTO

REMATE
El 1° Jdo. De Letras de Ovalle, ubicado en Antonio Tirado N°140, Ovalle, rematará mediante 
plataforma zoom el 23 de octubre de 2023 a las 12:00 hrs. el Departamento número I-203, 
segundo Piso, del Edi�cio I, Etapa Uno, y el Derecho de Uso y Goce exclusivo sobre el 
estacionamiento Nº66, Etapa I, ambos del “Condominio Ciudad del Encanto I y II”, con acceso 
común por calle Elsa Omón Alfaro Nº845 y Elsa Ramírez Nº1035, ciudad de Ovalle. Título de 
dominio inscrito a fojas 3067 vuelta N°3196 del Registro de Propiedad del Conservador de Bienes 
Raíces de Ovalle, año 2018. Rol de Avalúo 548-135, Ovalle. Mínimo para la subasta $35.691.754, 
los interesados en participar deberán tener clave única del estado para la eventual suscripción de 
la correspondiente acta de remate y constituir garantía su�ciente por el 10% del mínimo de la 
subasta, esto es $3.569.175.- a través de cupón de pago en Banco del Estado, depósito judicial en 
la cuenta corriente del Tribunal u otro medio habilitado por el Poder Judicial, siendo cada postor 
responsable de veri�car que se efectúe oportuna y correctamente la consignación. Para lo 
anterior, se debe ingresar a través de la o�cina judicial virtual a más tardar las 12:00 hrs, del día 
hábil anterior de la subasta, no considerándose como día hábil el sábado, comprobante legible de 
haber rendido garantía, su individualización, rol de la causa, correo electrónico y N° de teléfono 
para el caso que se requiera contactarlo durante la subasta por problemas de conexión. Además se 
hace presente a los interesados en participar en el remate decretado en autos, que deberán 
informar al correo electrónico jlovalle1_remates@pjud.cl, los datos acerca del depósito de la 
garantía para participar en la subasta. Demás condiciones autos “SCOTIABANK CHILE con 
MUNDACA”, Rol C-309-2023, del tribunal citado. Constanza Alejandra Jerez Mundaca. 29-09-2023. 

Inversión del gobierno regional impulsa desarrollo de 
infraestructura y salud en comuna de Combarbalá 

EN RESPUESTA A LAS NECESIDADES DE LA COMUNIDAD 

La gobernadora regional, Krist Naranjo, y el alcalde de Combarbalá, Pedro Castillo, firmaron 
los convenios respectivos para materializar una serie de obras en la comuna. 

CEDIDA

La gobernadora y el alcalde firmaron importantes convenios 
para la adquisición de tres ambulancias para el hospital, la 
ejecución del Fondo Regional de Iniciativa Local (FRIL) y el 
Programa de Conservación de Pavimentos Urbanos. 

Hasta el gobierno regional llegó 
el alcalde de Combarbalá, Pedro 
Castillo, para firmar junto a la gober-
nadora, Krist Naranjo, los convenios 
para concretar la tramitación de una 
serie de proyectos para impulsar el 
desarrollo de la comuna. 

Iniciativas en el área de la salud, 
infraestructura y la recuperación 
de espacios públicos, son los pro-
yectos que suman una importante 
inversión, según detalló el alcalde 
Castillo. “Estamos muy satisfechos 
y agradecidos, porque hoy ha culmi-
nado una gestión tremendamente 
importante como es la firma de 
convenio para la adquisición de tres 
ambulancias para nuestro Hospital 
de Combarbalá, el cual ha teni-

do muchos problemas para poder 
transportar pacientes y esto viene 
a solucionar una problemática que 
se arrastra hace años”.

Efectivamente, se considera la 
compra de tres ambulancias para 
emergencias básicas (AEB), pre-
ferentemente con tracción 4x2. 
Estos vehículos cumplen con la 
normativa vigente y los elementos 
de seguridad establecidos por el 
Servicio de Salud (Certificado de 
Pertinencia Técnica). 

Actualmente el hospital cuenta con 
cuatro ambulancias, tres de ellas 
sobrepasan su vida útil, además 
de encontrarse fuera de servicio 
por desperfectos mayores. Sólo 
una ambulancia operativa y dos 
que se encuentran en arriendo, 

cubriendo parcialmente la demanda 
de los habitantes de comuna. Este 
proyecto beneficiará a más de 13 
mil personas.

También, indicó la primera autoridad 
comunal, “el convenio que nos va 
a permitir pavimentar la Avenida 
Santuario de la localidad de La Isla, 
donde se realiza la tercera fiesta 
religiosa más grande de la región 
de Coquimbo, la festividad de La 
Virgen de la Piedra. Junto con eso, 
la firma del convenio FRIL, que nos 
va a permitir iniciar un proceso de 
reparación de calzadas y aceras 
de nuestra comuna, a lo que se 
suma también los $307 millones 
que vamos a recibir por concepto 
de ayuda por sequía y, también, la 
adjudicación y firma de contrato 

que haremos en los próximos días 
del Parque Avenida Sur por más de 
$5.600 millones”. 

Con esto, según destacaron las au-
toridades, se abren nuevas fuentes de 
empleo se reactiva la economía local 
y se descentralizan los recursos del 
Gobierno Regional, principalmente 
con comunas rurales. Así lo valoró la 
gobernadora Krist Naranjo. “Pudimos 
ratificar la firma oficial del convenio 
de pavimentos y también de ambu-
lancias que llegan para el hospital. 
Con esto, junto a otras inversiones 
que ya están avanzando, estamos 
entregando progreso y desarrollo a 
las comunas, un trabajo en conjunto 
con los alcaldes que hoy da frutos 
con el avance de estos proyectos”, 
sentenció.

Combarbalá
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Alza del desempleo y estancamiento de  
salarios: los efectos de la caída del Imacec

TENDENCIA A LA BAJA PODRÍA REPETIRSE EN LOS PRÓXIMOS MESES 

Luego de que el Banco 
Central diera a conocer 
que la actividad productiva 
descendió un 0,9% en agosto 
- más de lo pronosticado 
- expertos afirmaron que 
esto, además de continuar 
perjudicando al ya alicaído 
mercado laboral, también da 
cuenta de una ralentización 
de la economía.

A pesar de que el ministro de 
Hacienda, Mario Marcel, descartó la 
posibilidad de una recesión, lo cierto es 
que los más recientes indicadores no 
son para nada positivos. Al contrario. 

En esta línea, el Banco Central dio 
a conocer que el Índice Mensual de 
Actividad Económica (Imacec) dismi-
nuyó un 0,9% en agosto en compa-
ración con el mismo período del año 
anterior, descenso que fue bastante 
mayor al pronosticado por el mercado. 

“La variación fue explicada por la 
caída de los servicios, compensada, 
en parte, por la producción de bienes. 
En tanto, el resultado negativo des-
estacionalizado estuvo determinado 
por el desempeño de los servicios”, 
afirmó el organismo. 

Como si esto no fuese suficien-
te, agregó que el Imacec no minero 
también presentó una disminución 
de 1,3% durante el mes en cuestión. 
Esto, mientras que su serie desesta-
cionalizada descendió en 0,5 puntos 
porcentuales. 

“El componente negativo se en-
cuentra concentrado en el sector de 
servicios y está fundamentalmente 
explicado por el paro de profesores que 
afectó a la educación pública durante 
una semana en agosto, además por la 
paralización o suspensión de clases 
con motivo de los temporales que 
ocurrieron en la zona centro-sur. Eso 
expone prácticamente la totalidad 
de la cifra negativa mensualizada”, 
señaló el mismo titular de Hacienda. 

De este modo, complementó que 
fueron elementos puntuales los que 
perjudicaron la actividad económica y 
es así como en el próximo cuatrimes-
tre se iría observando una tendencia 

positiva, aseguró.
Sin embargo, lo cierto es que la caída 

del Imacec podría tener una conse-
cuencia directa sobre el aumento del 
desempleo. De hecho, cabe recordar 
que mientras la tasa de desocupación 
nacional se ubicó en un 9%, en la zona 
lo hizo en 11,3% durante el trimestre 
móvil junio-agosto, porcentaje este 
último, que no sólo representó un 
alza de 3,4 puntos porcentuales, sino 
también, situó a Coquimbo como la 
región con mayor cesantía en el país. 

“El mercado y sus números han 
estado ralentizándose en el último 
tiempo. Es así como este índice no 
es sorpresivo. Eso sí, su disminución 
fue más de la proyectada. Asimismo, 
se suma al descenso del Producto 
Interno Bruto (PIB)”, manifestó el 
rector de instituciones Santo Tomás, 
Pablo Pinto. 

A juicio del experto, junto con afectar 
la generación de puestos laborales, la 
caída del Imacec  también tendría un 
impacto en la posibilidad de mejoras 
salariales para las personas que se 
encuentran empleadas. 

“Por lo tanto, no es menor que el 
país esté creciendo de forma negativa 
porque se están destruyendo cientos 
de trabajos. Hemos observado que los 
sueldos reales, perjudicados también 
por la inflación, igualmente han ido 
disminuyendo”, sostuvo el académico. 

Entretanto, junto con añadir que la 
disminución de la actividad es una 
muestra de que el mercado va en re-
troceso, la profesora de la Universidad 
de Las Américas (UDLA), Patricia 
Esparza, aseguró que también per-
judicará la tasa de ocupación. 

“Ya en los trimestres móviles ante-
riores se registró un incremento en la 
población en situación de cesantía, 

lo que se repitió en el más reciente 
informe del Instituto Nacional de 
Estadísticas. Es así como que el 
sistema productivo se encuentre 
a la baja, implica que también se 
afectará la disponibilidad de puestos 
laborales”, finalizó. 

¿QUÉ ES EL ÍNDICE MENSUAL 
DE ACTIVIDAD ECONÓMICA?

De acuerdo al Banco Central, el 

Imacec es una estimación que resume 
la actividad de las diferentes áreas 
de la economía en un determinado 
mes, a precios del año anterior. Al 
mismo tiempo, su variación interanual 
constituye una aproximación de la 
evolución del PIB. Es así como su 
cálculo se basa en múltiples indica-
dores de oferta que son ponderados 
por la participación de las actividades 
económicas dentro del Producto 
Interno Bruto del curso anterior.

El Imacec es 
una estimación 
que resume la 
actividad de 
las diferentes 
áreas de la eco-
nomía en un de-
terminado mes, 
a precios del 
año anterior.
LAUTARO CARMONA. 

RICARDO GÁLVEZ P.
Región de Coquimbo
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Citase a Junta General Extraordinaria de la Comunidad de 
aguas Canal Canutal, rio Hurtado, Comuna de Rio Hurtado, 
para el  14 de octubre de 2023, 15:00  hrs.  primera  
citación  y  15:45  hrs. segunda citación

Lugar : Sede Social de Tabaqueros  
Tabla: Presentación  proyectos  ley 18450.-

CITACION

El Directorio

CITACION

El Directorio

LA JUNTA DE VIGILANCIA RIO RAPEL Y AFLUENTES, CITA A REUNION 
ORDINARIA A TODOS LOS PRESIDENTES DE CANALES, PARA EL DÍA 
18 DE OCTUBRE 2023, A LAS 15:00 HRS. EN PRIMERA CITACIÓN Y A 
LAS 15:30 HRS. EN SEGUNDA CITACIÓN, EN EL SALON DE LA JUNTA 
DE VIGILANCIA DE RAPEL.

PUNTOS A TRATAR:
   POSTULACION A PROYECTOS CNR
   ENTREGA DE BALANCE
   ELECCIÓN DIRECTORIO
   VARIOS
SIN OTRO PARTICULAR, ATTE.,
 

CITACIÓN 
Citase  a  Junta  General  Extraordinaria  de  la  Comunidad  
de  aguas  Canal  Vertiente,  Río Hurtado,  Comuna  de  Río  
Hurtado,  para  el   14  de  octubre  de   2023,  18:00   hrs.   
primera  citación  y  18:45  hrs. segunda citación.

Lugar : Sede Comunitaria Quebrada Santander  

Tabla: Presentación  proyectos  ley 18450.-

El Directorio

Presidente Gabriel Boric arribará durante 
la tarde de este miércoles a la región

AGENDA PARTIRÁ CON UN ENCUENTRO CON ALCALDES Y PARLAMENTARIOS 

La visita del Jefe de Estado considera un despliegue por las 
tres provincias para abordar temas como la escasez hídrica, 
desarrollo sostenible y la seguridad pública. Previo a su 
llegada, las expectativas de las autoridades son bastante 
altas en cuanto a posibles anuncios que podría hacer el 
Mandatario.

En lo que será la segunda visita 
oficial del Presidente Gabriel Boric 
a la Región de Coquimbo, Diario 
El Día pudo acceder a detalles de 
su agenda, que se mantienen en 
medio de un gran hermetismo y aún 
abierta para distintas actividades 
que podrían darse con el correr de 
las horas. 

Así, según se pudo confirmar, el 
Presidente arribará durante la tarde 
de este miércoles a La Serena, para 
luego sostener una reunión con al-
caldes y parlamentarios de la zona 
en la Biblioteca Regional Gabriela 
Mistral, a eso de las 18:30 horas. 

En la instancia, las distintas auto-
ridades podrán dialogar, exponer y 
relevar las prioridades de la región, 
en donde asoman el desempleo, 
la seguridad y la sequía como las 
principales.

En ese sentido, la vocera regional 
de Gobierno, Paulina Mora, confir-
mó el arribo del Presidente Gabriel 
Boric, quien tiene planificada una 
serie de actividades y anuncios en 
diversos ámbitos. 

“Sabemos que hoy la región tiene 
múltiples necesidades y hemos es-
tado trabajando enérgicamente para 
levantar soluciones a estos temas 
y fortalecer además los vínculos 
con los ediles, con quienes se re-
unirá primeramente este miércoles, 
dando inicio a su agenda. La visita 
también contempla encuentros con 
parlamentarios de la región, con 
quienes hemos sostenido un tra-
bajo en conjunto muy importante”, 
sostuvo Mora. 

La seremi detalló que la agenda 
del Presidente Boric considera un 
despliegue por las tres provincias 
para abordar temas como la escasez 
hídrica, desarrollo sostenible y la 
seguridad pública.

“Serán tres días de trabajo, revisan-

do temas de gran relevancia local 
y dando una señal de descentra-
lización importante, garantizando 
su presencia en los territorios de 
las tres provincias”, puntualizó la 
vocera regional de Gobierno.

A su vez, Rafael Vera, alcalde de 
Vicuña y presidente de la Asociación 
de Municipalidades de la Región de 
Coquimbo, valoró la visita del jefe 
de Estado. “Está cumpliendo su 
palabra porque la última vez que 
vino, cuando se generó el males-
tar nuestro, era porque iba a estar 
en Vicuña pero no lo hizo, aunque 
estaba en su agenda”.

Además, en esa misma comuna, 
durante el día jueves en la tarde, se 
está evaluando una actividad ciuda-
dana con representantes de Vicuña 
con el Mandatario, la que sería con 
un número acotado de vecinos, y en 
la que se esperan anuncios tanto 
del Presidente como del edil. 

En ese sentido, Vera recordó sus 
críticas a Boric por no haberse re-
unido con los alcaldes en su primera 
visita. “Le envié una carta porque 
nosotros somos los gobiernos locales 
y sabemos lo que está ocurrien-
do, y lamentablemente en aquella 
oportunidad, se reunió con la go-
bernadora, pero fuimos excluidos. 
En cambio, en esta oportunidad, lo 

primero que hará el Presidente es 
justamente reunirse con los ediles, 
lo cual lo valoramos infinitamente”, 
dijo el alcalde.

Junto con la ida a Vicuña, se espera 
que el Presidente Boric visite un 
observatorio internacional, instan-
cia en donde podría dar anuncios 
relacionados con el cuidado de los 
cielos y el desarrollo del astroturismo, 
una de las crecientes actividades 
de la zona.

Tras haber 
asumido como 
Presidente, la 
primera región 
en visitar fue 
Coquimbo, du-
rante el mes 
de abril de 
2022.
LAUTARO CARMONA 

FRANCO RIVEROS B.
Región de Coquimbo

SERÁN TRES DÍAS DE 
TRABAJO, REVISANDO 
TEMAS DE GRAN 
RELEVANCIA LOCAL Y 
DANDO UNA SEÑAL DE 
DESCENTRALIZACIÓN 
IMPORTANTE EN LAS TRES 
PROVINCIAS”
PAULINA MORA
VOCERA DE GOBIERNO



EL OVALLINO  MIÉRCOLES 4 DE OCTUBRE DE 2023 CRÓNICA /  07elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs.  Sábado de 
09:30 a 13:00 Hrs. 

Publica en www.elovallino.cl 

SÍGUENOS Y COMPARTE CON NOSOTROS EN REDES SOCIALES

www.elovallino.cl
@elovallino
facebook.com/DiarioElOvallino/GERENTE GENERAL Y 

REPRESENTANTE LEGAL:  Francisco Puga Medina
SUB DIRECTOR COMERCIAL: Jorge Contador Araya

OFICINA OVALLE:    Miguel Aguirre 109 Fono: (53)2448271 

OFICINA LA SERENA:    Brasil 431 Fono (51) 2200400  
PUBLICIDAD:    Fono (51) 2200420
SUSCRIPCIONES:   Teléfonos: (53) 244 82 71 / (51) 2200400

VISITA AL LIMARÍ 

Otro tema confirmado de su agenda, 
y en el marco de la crisis hídrica, es 
una actividad que tiene como objetivo 
exponer diferentes iniciativas que 
permitan enfrentar la megasequía en 
el país, que se realizará el día jueves 
5 de octubre a las 09:30 horas en la 
plaza Desiderio López, en el sector 
de Samo Alto, en la comuna de Río 
Hurtado.

Al respecto, Víctor Pino, diputado 
de Avancemos Chile, en el marco 
de la gira presidencial a la región, 
relató que fueron invitados a ciertas 
actividades y anuncios que realizará 
Boric en la zona.

“Así que estaremos presentes prin-
cipalmente el día jueves. Esperamos 
anuncios concretos sobre todo en 
materia de gestión hídrica, ya que 
en el presupuesto prácticamente no 
fuimos mencionados y tenemos serios 
desafíos en la región que requieren 
de mayores esfuerzos. Estaremos 
reunidos también con otros repre-
sentantes de la zona para abordar 
en conjunto estos temas”, aseveró 

el parlamentario.
Previo a la actividad en Río Hurtado, 

el Presidente realizará un sobrevuelo 
por el embalse Recoleta, para ver in 
situ la realidad de la sequía.

Pese a que hubo críticas en su mo-
mento, según se confirmó desde el 
Gobierno, el Presidente Boric también 
tendría contempladas actividades en 
la provincia del Choapa, aunque al 
cierre de esta edición no se dieron 
a conocer.

ALTAS EXPECTATIVAS ANTE EL 
ARRIBO DEL PRESIDENTE 

Frente a la nueva gira presidencial, 
diversas autoridades han planteado 
los tópicos que deberían ser aborda-
dos por el Jefe de Estado. De hecho, 
consultada al respecto, la gobernadora 
Krist Naranjo, aunque no tenía una 
confirmación oficial, comentó que 
igualmente tiene expectativas res-

pecto al arribo del Mandatario, como 
lo es la licitación del tranvía entre La 
Serena y Coquimbo, más recursos 
para seguridad, para la sequía, para 
la reactivación económica, y mayor 
inversión para los servicios.

Junto con lo anterior, Naranjo espera 
un empuje a la descentralización, 
“temática que comprometió forta-
lecer en su campaña. Actualmente, 
nuestra región no tiene convenios 
investigados por fundaciones. Es 

una de las pocas a nivel país, por 
lo que esperamos que su llegada 
sea con disposición positiva y con 
recursos concretos”, señaló.

Desde los municipios además, cali-
ficaron como una “buena noticia” la 
visita del Presidente a la zona. Así lo 
sostuvo Christian Gross, alcalde de 
Los Vilos, quien puntualizó que la 
situación hídrica es algo fundamental. 

En esa línea, para el jefe comunal de 
Monte Patria, Cristian Herrera, una 
visita presidencial permite visibilizar 
las situaciones complejas que están 
viviendo los territorios. “Esperamos 
que pueda traer anuncios concretos 
que permita ayudar a los productores, 
tanto pequeños como medianos, 
para poder mantener la actividad 
agropecuaria viva en nuestra comuna 
y en la región”, recalcó.

Quien también calificó como positiva 
la visita fue el alcalde de La Serena, 
Roberto Jacob, considerando que 
podría dar importantes anuncios. 
“Creo que es una instancia que es 
bienvenida y por lo tanto, espero 
poder tener la oportunidad de po-
der conversar con él respecto de 
varios temas que son importantes 
para la ciudad y que pudiésemos ir 
consensuándolos”, cerró.

En su primera visita a la región, estuvo en la comuna de Monte Patria, oportunidad en donde 
compartió con varios vecinos. 

LAUTARO CARMONA

ESPERAMOS ANUNCIOS 
CONCRETOS SOBRE 
TODO EN MATERIA DE 
GESTIÓN HÍDRICA, YA QUE 
EN EL PRESUPUESTO 
PRÁCTICAMENTE NO 
FUIMOS MENCIONADOS Y 
TENEMOS DESAFÍOS”
VÍCTOR PINO
DIPUTADO DE AVANCEMOS CHILE

Tres
Días durará la segunda gira del Pre-
sidente Gabriel Boric en la Región de 
Coquimbo, que contempla una serie de 
actividades en varias comunas.

Tras haber estado en abril del año 
pasado, el Presidente Gabriel Bo-
ric protagonizará su segunda gira 
oficial a la Región de Coquimbo, la 
que se extenderá hasta el viernes. 
Cabe recordar, que en su arribo 
anterior, visitó Paihuano, Monte 
Grande, el parque Fray Jorge, y 
Monte Patria, entre otras locali-
dades.

SEGUNDA VISITA OFICIAL
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Lugar /Equipo Pts.  Pj PG Dif

1 Cobreloa 48 28 14 9

2 Stgo. Wanderers 48 28 13 9

3 Temuco 47 28 13 3

4 Antofagasta 46 28 14 14

5 San Luis 44 28 12 14

6 Iquique 44 28 11 10

7 La Serena 42 28 12 2

8 U. San Felipe 40 28 11 7

9 Barnechea 37 28 10 -4

10 San Marcos 36 28 10 -2

11 Santa Cruz 33 28 8 -7

12 Rangers 33 28 9 -12

13 Stgo. Morning 31 28 8 -6

14 U. de Concepción 30 28 8 -14

15 Recoleta 27 28 6 -9

16 Puerto Montt 27 28 6 -14

FÚTBOL  PRIMERA B

Programación Fecha  26°
Viernes 06/10
19:00 U. La Calera Vs. Huachipato
Sábado 07/10
12:30 Curicó  Vs. Cobresal
15:00 O’Higgins  Vs.  U. Católica
17:30 U. de Chile Vs. Everton
20:00 Coquimbo U. Vs.  U. Española

Domingo 08/10
12:30 Copiapó Vs. Magallanes
15:00 Palestino Vs. Colo Colo
20:00 A. Italiano Vs. Ñublense

Lugar/Equipo Pts.  PJ PG Dif.

1 Cobresal 49 25 14 17

2 Huachipato 46 25 14 13

3 Colo Colo 42 24 11 14

4 Palestino 39 25 11 2

5 Everton  38 25 11 4

6 U. La Calera 35 25 8 3

7 Coquimbo U. 35 25 10 -3

8 U. Católica 34 25 9 1

9 U de Chile 34 25 9 -3

10 Ñublense 33 25 9 - 2

11 U. Española 32 25 8 7

12 O’ Higgins 30 25 8 0

13 A. Italiano  29 25 8 -4

14 Copiapó 26 25 6 -15

15 Magallanes 22 24 6 -13

16 Curicó 22 25 6 -21

FÚTBOL  PRIMERA A

Programación Fecha 29°

Domingo 08/10
17:30 U de Concep.  Vs.  U. San Felipe
17:30 La Serena  Vs. Stgo Morning
Lunes 09/10
12:30 Recoleta Vs. Rangers
12:30 Puerto Montt Vs. Barnechea
17:30 Cobreloa Vs. San Luis
17:30 Wanderers Vs. Temuco
17:30 Santa Cruz Vs. Iquique
17:30 San Marcos Vs. Antofagasta

CARTELERA DEPORTIVA
> VÓLEIBOL
Preolímpico - Masculino Star+ 
05:00 Polonia Vs. México
13:30  Italia Vs. Alemania
> TENIS 
ATP 1000 -  Shangai 
07:30 Primera Ronda Star+/ESPN3
01:30  Primera Ronda Star+
ATP 500 - China Star+/ESPN2 
07:30  Final
> PÁDEL
A1 - Panamá Star+
18:00  Octavos de Final  
> FÚTBOL INTENACIONAL
UEFA - Champion League
13:30  Atlético Madrid Vs. Feyenoord Star+
13:30 Royal Antwerp Vs. Shakhtar Donetsk Star+/ESPN4
15:40  RB Leipzig Vs. Manchester City Star+/ESPN
15:40  Newcastle Vs. PSG Star+/ESPN2

15:40 Porto V s. Barcelona Star+/ESPN2
15:40 Borussia Dortmund Vs. Milan Star+/ESPN3
15:40 Estrella Roja Vs. Young Boys Star+/ESPNExtra
15:40 Celtic Vs. Lazio Star+
España - Segunda División  DSports/619
14:00 Eldense Vs. Valladolid
16:30 Sporting Vs. Elche
Chile - Copa TNTSports2
15:30 Magallanes Vs. U de concepción
19:00 Colo Colo Vs. Cobreloa
Inglaterra - EFL Star+
16:00 Rotherham United Vs. Bristol City
Copa Sudamericana  Star+/DSports/610
18:45 Defensa y Justicia Vs. LDU Quito
Copa Libertadores Star+/FoxSports1
20:55  Internacional Vs. Fluminense
Ecuador - Serie B Star+
21:00 Independiente Vs. América de Quito

Provincial Ovalle lamenta restricción
 de aforo aplicada por Colchagua

ENCUENTRO VÁLIDO POR LA UNDÉCIMA FECHA

Provincial Ovalle suma una segunda fase invicta en la liguilla, y eso puede llevarlos a conseguir 
el ascenso este fin de semana.

CAMILA ILLANES 

El encuentro que puede 
definir el título y el ascenso 
del Ciclón se jugará este 
sábado en la Región de 
O’Higgins, en ciudad de 
San Fernando. El cuadro  
local, sin embargo, limitó 
el aforo por solicitud de las 
autoridades, entregando sólo 
200 localidades al equipo 
limarino.

Reina la expectación en Ovalle. La 
tremenda campaña que viene cum-
pliendo Provincial Ovalle, equipo que 
es dirigido por Luis Pérez Franco en 
la Liguilla del Ascenso en la Tercera 
División A, tiene a las puertas de la 
gloria a una ciudad que ve cercano el 
objetivo de dejar el balompié amateur. 
Tras una segunda fase simplemente 
espectacular, invicta, el cuadro verde 
puede cantar victoria este sábado 
en un partido válido por la décimo 
primera fecha del calendario.

La efervescencia ha ido al alza, en 
especial desde el triunfo por la cuen-
ta mínima que lograron en la fecha 
pasada sobre el sublíder, Santiago 
City, al que le sacaron 9 unidades de 
ventaja, restando cuatro fechas para 
el desenlace de la campaña.

Sin embargo, no todo es alegría, 
luego de que ayer se conociera que 
el cuadro local solo venderá 200 
entradas para el público visitante en 
el duelo que el sábado se disputará 
desde las 19:00 horas en el estadio, 
Jorge Silva Valenzuela.

“Lamentamos mucho la restricción 
de aforo, porque acá en Ovalle la 
gente ya se estaba preparando para 
acompañarnos en masa para el día del 
partido. Igualmente, es una medida 
que entendemos y respetamos”, co-
mentó el presidente del club Cristian 
Venegas, quien consideró que será 
de una enorme trascendencia que la 
gente los pueda acompañar en ese 
compromiso.

Desde esa perspectiva, mostró su 
agradecimiento hacia quienes han 
estado permanentemente siguiendo 
al equipo y que están seguros que 
este sábado se trasladarán hasta 
San Fernando. “Estaremos agrade-
cidos de las 200 personas que nos 
acompañarán a San Fernando. Los 
ovallinos que no alcancen a comprar 
su ticket, los invitamos a que nos 
sigan acompañando en los siguientes 
partidos, sobre todo el próximo fin 
de semana cuando enfrentemos a 
Unión Compañías de local”,explicó 
el directivo.

Venegas, como los jugadores y el 
cuerpo técnico, han insistido en la 
campaña, en especial desde la se-
gunda fase, que el público sienta 
el compromiso de respaldarlos, en 
especial en las gradas del estadio 
Diaguita, pues, desde el inicio, es-
taban convencidos de que este año 
se podía dar el ansiado paso a la 
Segunda División del fútbol chileno 
y dejar el fútbol de ANFA.

Con doce unidades aún por disputar, 
los dirigidos de Pérez Franco, pueden 

conseguir el ascenso y título siempre 
y cuando consigan un triunfo y los 
elencos que suman 15 positivos 
queden a una distancia mayor de 9 
unidades, aunque lo más cercano 
es que logren el primer objetivo de 
garantizar uno de los dos ascensos. 
No obstante, el objetivo será garan-
tizar la corona, más si se da un par 
de fechas con antelación.

La intención de Venegas es ce-
lebrar y festejar en casa, con su 
gente, en el partido de la fecha 12 
ante Unión Compañías, un rival que 
se ha convertido en clásico y que, 
luego de una primera fase notable, 
bajó el rendimiento en la liguilla, y 
no querrá que el festejo se concrete 
frente a ellos.

CARLOS RIVERA V.
Ovalle
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